

mulai bisa membaca kalimat-kalimat Al Qurān, sehingga pengetahuan mereka bertambah luas dan lancar. Akhirnya ketika mereka telah tamat dari Ibtidaiyah bisa membaca Al Qurān dengan menggunakan kaidah-kaidah membaca Al Qurān (ilmu tajwid). Ilmu ini diajarkan sejak kelas III Ibtidaiyah.

Penguasaan dan kemampuan siswa dalam membaca Al Qurān mendapat perhatian yang sungguh-sungguh dari pengasuh Pondok Pesantren tersebut sehingga guru yang mengajar Al Qurān dipilih dari guru yang pernah juara terbaik dalam musabaqah tilawatil Qurān yang diadakan di Pondok Pesantren. Usaha lain yang ditempuh untuk menunjang agar para siswa dapat membaca Al Qurān dengan baik, maka setiap setahun diadakan dua kali musabaqah tilawatil Qurān yang pesertanya dari semua tingkat (remaja dan dewasa) yang dikordinir oleh suatu lembaga yaitu jam'iyatul Qurra wal huffadz yang anggotanya terdiri dari siswa-siswa Tsanawiyah dan Ibtidaiyah. Materi yang ditekankan adalah kemampuan membaca Al Qurān dengan baik dan belum sampai pada pengertian kalimat-kalimat (makna). Karena itu metode yang dipergunakan oleh guru - kebanyakannya - adalah metode latihan. Dengan latihan inilah anak lebih cepat menguasai membaca Al Qurān yang sebelumnya diberikan cara dan contoh membacanya.

Dengan demikian usaha peningkatan dan pengembangan membaca Al Qurān dapat dinilai baik dan dapat menunjang kelancaran pada praktek pengajaran tafsir Al Qurān di tingkat berikutnya.

Mengenai studi Tafsir Al Qurān di pendidikan formal ini mulai diajarkan di tingkat Tsanawiyah, sedangkan materi yang diajarkan yaitu sesuai dengan materi yang terdapat dalam kurikulum Madrasah Tsanawiyah yang dikeluarkan oleh Departemen Agama.

Di Tingkat Tsanawiyah ini ditekankan kepada siswa harus menguasai kaidah-kaidah bahasa Arab meliputi nahwu, sharaf dan lughatul arabiyah. Karena ilmu ini merupakan dasar untuk dapat membaca kitab dengan baik dan benar serta membantukelancaran dalam pemahaman tafsir. Karenanya siswa dapat membaca kalimatnya dengan tepat dan dapat memberi arti yang sesuai dengan maksud kalimat tersebut. Dan hal ini sesuai dengan tujuan yang hendak dicapai dari program pengajaran tafsir Al Qurān, yaitu kemampuan siswa membaca ayat-ayat Al Qurān dengan memahami pokok isinya.

Secara garis besar, materi tafsir di tingkat Tsanawiyah ini adalah terdiri dari ayat-ayat yang berhubungan dengan masalah keimanan, akhlaq dan ibadah.

Jika melihat materi tafsir di tingkat Tsanawiyah seperti tersebut di atas adalah tepat. Karena masalah keimanan harus diajarkan lebih dahulu kepada anak-anak sebelum mereka menerima pelajaran-pelajaran lainnya. Setelah ini diberikan materi tentang ibadah, sebagai pengabdian manusia kepada Tuhannya. Baru kemudian diberikan kepada mereka pelajaran akhlaq, dengan harapan materi ini dapat tertanam dalam jiwa anak sejak masih kecil, sehingga ia mempunyai budi pekerti luhur, bersopan santun antara sesama - dan dengan orang lain.

Setelah itu kemudian diberikan kepada mereka dorongan mempelajari ilmu pengetahuan agama maupun pengetahuan umum.

Dari uraian di atas dapat dikatakan bahwa para santri (siswa) dapat membaca Al Qurān dengan baik dan dapat mengetahui maksud ayat-ayat Al Qurān dan tafsirannya yang berkaitan dengan masalah keimanan, ibadah, akhlaq dan ilmu pengetahuan yang merupakan sesuatu hal yang prinsip yang harus diketahui oleh setiap muslim dan diamalkannya.

Adapun metode yang dipergunakan adalah cukup memenuhi syarat, karena metodenya itu meliputi metode ceramah, metode latihan dan metode tanya jawab. Dengan tiga metode itulah memungkinkan tercapainya keberhasilan dalam usaha memberikan pemahaman terhadap tafsir Al Qurān.

Mengenai pengajaran tafsir Al Qurān di Madrasah Aliyah, sudah dilengkapi dengan mata mata pelajaran ilmu tafsir yang materinya terdiri dari ayat-ayat yang menerangkan tentang kewajiban manusia baik yang bersifat hubungan vertikal (antara manusia dengan Tuhannya) maupun yang bersifat hubungan horizontal (antara manusia dengan sesamanya) serta yang berkaitan dengan alam sekita manusia.

Dengan dilengkapinya materi ilmu tafsir itu dimaksudkan agar para siswa dapat memahami Al Qurān yang sejalan dengan keterangan dari Rasulullah dan para shahabatnya serta para tabi'in.

Realitas yang ada para siswa dapat memahami dan menghayati isi kandungan Al Qurān dengan baik,

c. Selain dari sistem tersebut di atas studi Tafsir Al Qurān diberikan di Madrasah mulai tsanawiyah, Aliyah dan Perguruan Tinggi. Hanya saja pelajaran tafsir Al Qurān pada pendidikan formal ini tidak bisa selesai satu kitab tertentu, melainkan disesuaikan dengan kurikulum (syllabus) dari masing-masing tingkatan. Namun demikian sistem dan metode pengajaran tafsir Al Qurān di pendidikan formal ini lebih sistematis dan praktis, sehingga dapat menunjang studi tafsir Al Qurān pada pendidikan non formal.

Dengan tiga macam sistem pengajaran tafsir Al Qurān di Pondok Pesantren Sukorejo ini dapat mengantarkan para santri memahami Al Qurān dengan menguasai isi kandungannya yang meliputi segala aspek kehidupan manusia. Apalagi pengajian tersebut dilaksanakan terus menerus tanpa mengenal libur kecuali ada alasan yang prinsip.

Faktor lain yang dapat menunjang adalah adanya literatur yang ditentukan, baik sebagai literatur wajib maupun literatur anjuran. Penentuan literatur tersebut dimaksudkan agar lebih memudahkan pelaksanaan pengajian tafsir Al Qurān itu sendiri. Sedangkan kitab yang dipakai sebagai pedoman adalah kitab tafsir Jalalain.

Kitab ini dilihat dari aspek penafsirannya, sebagaimana dikemukakan oleh Adz Dzahaby, adalah singkat sekali. Sehingga para santri merasa mudah untuk mempelajari dan memahaminya.

Adapun metode penyampaian pengajian tafsir Al Qurān yang selama ini dipakai adalah :

- a. Metode Wetonan,
- b. Metode Sorogan, dan
- c. Metode Diskusi.

Sejak pertama pengajian tafsir Al Qurān diadakan, metode yang dipergunakan ialah metode wetonan dan metode sorogan.

Metode Wetonan dan metode sorogan adalah satu cara penyampaian materi pengajian yang lazim dipakai di Pondok Pesantren pada umumnya, khususnya di Pondok Pesantren Sukorejo Asembagus Situbondo. Kedua metode ini jika dikombinasikan dalam suatu pelaksanaan pengajian maka akan mendorong ke arah terciptanya kreatifitas para santri untuk lebih menekuni dan memahami mata pelajaran yang sedang diajarkan.

Adapun metode diskusi merupakan metode yang jarang dipakai di Pondok Pesantren ini, terutama dalam pengajian tafsir Al Qurān. Metode ini digunakan untuk menjawab atau menyelesaikan pertanyaan-pertanyaan dari guru kepada santri (peserta pengajian) yang tidak dapat dijawab pada waktu pengajian berlangsung sehingga para santri ditugaskan untuk mendiskusikan di luar pelaksanaan pengajian dan hasilnya diajukan pada pengajian berikutnya. Di samping itu metode tersebut juga dipakai untuk membahas persoalan yang datang dari masyarakat agar cara penyelesaiannya berdasarkan ayat-ayat Al Qurān.

Metode ini dalam pelaksanaannya memerlukan beberapa hal yang harus diperhatikan. Di antaranya ialah harus melihat kemampuan guru sebagai pembimbing, kesempatan dan waktu, kemampuan dan penguasaan materi

di Pondok Pesantren Sukorejo ini sebenarnya sama dengan tujuan pengajian tafsir Al Qurān pada pendidikan formal yang sudah dirumuskan dalam kurikulum, seperti diungkapkan oleh pengasuh Pondok Pesantren tersebut. Namun, belum dirumuskan secara tertulis. Hal ini penting untuk dirumuskan dalam bentuk tulisan sehingga dengan mudah para santri mengetahui maksud yang sebenarnya adanya pengajian tersebut. Dan akan lebih mudah bagi para pelaksana pengajian kalau mengetahui tujuan dan sasaran yang hendak dicapainya. Akan tetapi sungguhpun tujuan pengajian tafsir Al Qurān belum dirumuskan dalam bentuk tulisan bukan berarti tujuan itu sama sekali tidak ada.

Konsekuensinya tujuan itu dijelaskan pada permulaan pengajian pertama.

Dengan tidak dirumuskannya tujuan tersebut sedikitnya dinilai kurang adanya perhatian yang khusus sebagai kelengkapan dari pelajaran tafsir itu. Sebab dari tujuan itu diprogramkan langkah-langkah yang akan ditempuh. Oleh karena itu tujuan harus tertulis dengan jelas.

Mengenai kurikulum dan syllabus pengajian tafsir Al Qurān di Pondok Pesantren Sukorejo tersebut adalah belum tertulis dalam rumusan yang jelas. Sehingga syllabusnya berupa kitab tafsir yang dikajinya itu.

Memang agar pelaksanaan pelajaran ilmu pengetahuan dapat berjalan dengan baik, sangat diperlukan adanya suatu pedoman menentukan materi yang relevan dengan masalah yang diperlukan.

Oleh karena itu perlu adanya suatu rumusan kurikulum atau syllabus yang sistematis dan praktis yang dapat membantu kelancaran praktek pengajaran. Sedangkan proses perencanaan dan pengembangan kurikulum atau syllabus berangkat dari penetapan tujuan-tujuan pengajaran sampai kepada memilih berbagai macam kegiatan proses pengajaran yang harus direncanakan. Kegiatan menentukan tujuan-tujuan pengajaran dengan kegiatan-kegiatan belajar terhadap kegiatan menentukan kerangka program pengajaran, memilih pokok bahasan, dan menyusun pelajaran dengan segala proses kegiatan itu termasuk ke dalam kegiatan kurikulum.

Kurikulum dapat dikatakan baik apabila memenuhi syarat sebagai berikut :

- a) Dengan kurikulum tersebut proses belajar berlangsung secara efektif dan efisien.
- b) Dengan kurikulum tersebut tujuan-tujuan pengajaran yang ditetapkan tercapai secara efektif.

Atas dasar pertimbangan di atas ada dua masalah yang diperhatikan di dalam usaha penyusunan kurikulum atau syllabus yaitu masalah relevansi pengajaran dan masalah efisiensi.

Kalau kita teliti, bahwa tidak tertulisnya syllabus yang sistematis ataupun syllabusnya tidak memenuhi syarat, tidak dapat dikatakan bahwa usaha pemahaman tafsir Al Qurān tidak dapat dikembangkan, sebab syllabus itu merupakan faktor penunjang ke arah terwujudnya pengembangan suatu bidang ilmu pengetahuan termasuk tafsir Al Qurān.

Di samping itu juga berfungsi untuk menentukan materi yang harus diberikan dalam jangka waktu tertentu dan untuk mempermudah pelaksanaannya serta menghemat waktu dan tenaga.

Sungguhpun syllabus yang telah dirumuskan, yang memenuhi syarat belum juga ada, namun usaha pemahaman terhadap tafsir Al Qurān di Pondok Pesantren ini tetap dapat dilakukan dengan baik. Karena ditopang dengan adanya kemauan yang keras yang mengarah kepada penguasaan materi dan cara pemahamannya.

Adapun sarana belajar baik berupa tempat, tenaga dan perpustakaan adalah cukup baik.

Mengenai tempat yang digunakan untuk pengajaran tafsir Al Qurān - seperti dikemukakan dalam hasil penelitian - adalah cukup baik dan luas. Yaitu mushalla besar yang luasnya 1200 meter yang dapat menampung sejumlah santri yang menjadi peserta pengajian tafsir Al Qurān. Hanya saja sedikit ada kesulitan bagi para santri yang mengikuti pengajian itu. Yaitu kesulitan menulis makna dan keterangan keterangan. Karena mereka duduk di atas lantai dan tidak ada meja tulisnya. Meskipun demikian, mereka aktif dan tekun mengikuti pengajian sehingga pengajian itu berakhir. Andaikata pengajian itu dilaksanakan di aula yang ada di Pondok Pesantren tersebut maka kemungkinan akan lebih baik dan lebih praktis. Karena di dalam aula itu fasilitas memenuhi syarat, baik kursi, meja, papan tulis dan pengeras suara. Semuanya itu terdapat dalam aula tersebut.

perpustakaan, ruang baca, penyediaan buku-buku dan kitab-kitab terutama tafsir dan ilmu tafsir, telah tersedia di perpustakaan tersebut, sekali-pun belum seluruhnya macam-macam kitab tafsir. Namun kitab-kitab tafsir yang ada dapat dianggap cukup sebagai bahan referensi bagi para santri terutama bagi para peserta pengajian tafsir Al Qurān. Dengan perpustakaan ini para santri dapat menambah ilmu yang jauh lebih luas dan mendalam terutama di bidang tafsir Al Qurān.

Dalam menunjang pelaksanaan pengajian tafsir Al Qurān di perpustakaan Pondok Pesantren ini telah disediakan pula sebagian kitab-kitab tafsir dan ilmu tafsir atau ulumul Qurān untuk memenuhi kebutuhan para santri dalam melengkapi bahan bacaan mereka. Namun masih perlu ditingkatkan dan dilengkapi lagi baik dari kitab-kitab tafsir yang belum ada maupun kitab-kitab dan buku-buku lainnya sebagai kelengkapan dari perpustakaan ini. Sehingga mampu memenuhi bahan bacaan yang dibutuhkan oleh para santri dan masyarakat.

Tidak kalah pentingnya dari kelengkapan perpustakaan ialah motivasi guru yang mendorong para santri untuk lebih bergairah (berminat) untuk menggunakan perpustakaan sebagai penunjang kegiatan belajar terutama dalam bidang tafsir.

B. Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pemahaman Tafsir Al Qurān di Pondok Pesantren Sukorejo Asem bagus Situbondo.

1. Faktor-faktor Penunjang terhadap Usaha Pemahaman Tafsir Al Quran di Pondok Pesantren Sukorejo.

a) Adanya suatu sistem dan metode terpadu antara penyelenggaraan studi tafsir Al Qurān yang diajarkan di pendidikan formal. Dalam hal ini studi tafsir dalam pendidikan formal dijadikan sebagai faktor penunjang terhadap studi tafsir pada pendidikan non formal. Karena sistem dan metode yang digunakan pada pendidikan formal ini lebih sistematis dan praktis. Hanya saja materi yang diajarkan tidak mencakup seluruh surat dan ayat-ayat Al Qurān, melainkan terbatas pada syllabus pelajaran tafsir Al Qurān itu sendiri.

b) Adanya kontinuitas secara konsisten tentang pelaksanaan studi tafsir Al Qurān tahunan dan studi tafsir Al Qurān pada tiap tiap bulan suci Ramadhan. Di mana di antara peserta pengajian tafsir Al Qurān pada bulan suci Ramadhan ini adalah peserta pengajian rutin yang terdiri dari siswa-siswa Tsanawiyah dan Aliyah, di samping ada juga dari masyarakat dan alumni.

Menurut prakteknya, pengajian rutin (reguler) itu hatam atau selesai (solam - bat-lambatnya) setahun sekali. Demikian juga pengajian tafsir Al Qurān pada bulan Ramadhan juga selesai dalam waktu sebulan.

Dengan demikian para peserta pengajian dalam satu tahun dapat menyelesaikan - dua kali pengajian, di samping juga menerima pelajaran tafsir Al Qurān dari pendidikan formal (Madrasah).

c) Adanya perhatian dan persiapan guru yang mengajar serta kesungguhan para santri yang menekuni pengajian tafsir Al Qurān. Dengan adanya perhatian yang terpusat dari semua pihak memungkinkan para santri dapat memahami ayat-ayat Al Qurān dengan baik. Di samping itu - tampaknya - dalam kegiatan ajar mengajar tafsir Al Qurān itu disertai dengan usaha untuk meningkatkan studi satu bidang ilmu pengetahuan terutama studi tafsir Al Qurān dari beberapa aspeknya. Hal ini terlihat dari ketekunan mereka dalam mengikuti pengajian tersebut. Usaha tersebut rupa-rupanya terdorong oleh suatu keinginan untuk menghasilkan para santri yang mampu memahami ayat-ayat Al Qurān dengan hasil yang lebih baik.

d) Adanya perhatian yang besar terhadap disiplin waktu. Hal ini penting artinya, bagi keberhasilan suatu cita-cita. Karena merosotnya suatu pendidikan salah satu penyebabnya adalah adanya kurang disiplin dari berbagai pihak yang dapat mengakibatkan

Di samping itu mereka juga dianjurkan supaya mencatat nama-nama kitab yang menjadi pedoman, dan harus menyediakan buku catatan khusus yang dipergunakan untuk menulis semua penjelasan dan keterangan yang dianggap perlu. Karenanya, ketekunan dan kedisiplinan dalam mencatat sangat menentukan, mengingat akan karakteristik manusia yang pelupa yang sering mengalami kesulitan dalam menyampaikan, mengembangkan serta mereproduksi ilmunya yang sudah dimiliki. Mereka pun ditekankan supaya belajar bersama dan diskusi agar bisa mendapatkan hasil pengajian yang lebih baik serta dapat dipertanggung-jawabkan kebenarannya.

5. Literatur (Sarana)

Dalam rangka menunjang keberhasilan pemahaman tafsir Al Qurān, Pondok Pesantren tersebut telah menyediakan kitab-kitab tafsir Al Qurān dan buku-buku lain yang erat kaitannya dengan pemahaman tafsir Al Qurān, dengan memperhatikan aspek-aspek perkembangan sains dan teknologi.

Dalam hal ini Pondok Pesantren tersebut selalu berupaya mengadakan penambahan buku-buku dan kitab-kitab yang belum dimiliki oleh perpustakaan Pondok Pesantren tersebut, baik buku-buku dan kitab-kitab tafsir maupun buku-buku atau kitab-kitab lainnya yang erat kaitannya dengan pengkajian dan pemahaman tafsir Al Qurān.

